



Assemblée générale du G.G.A.C. du 18 novembre 2023 présentée par Raphaël WIART, président

Accueil des membres

Mesdames et Messieurs les élus,
Mesdames et Messieurs les présidents d'association,
Mesdames et Messieurs,
Chers amis,

Je vous souhaite la bienvenue à l'assemblée générale du G.G.A.C. Celle-ci a lieu tous les deux ans et nous pouvons nous réjouir de nous retrouver cette année à visage découvert et sans restriction sanitaire particulière, contrairement à notre assemblée générale de 2021.

Ils nous font l'honneur d'être présents ce soir et je tiens à les saluer :

- **M^{me} Corinne DELEVAQUE**, maire d'Épinoy,
- **M^{me} Corinne CAMBAY**, 3^e adjointe au maire d'Escaudœuvres, déléguée à l'urbanisme,
- **M. Nicolas VANESSCHE**, 4^e adjoint au maire d'Escaudœuvres, délégué aux finances,
- **M. Christian HENNEBICQ**, conseiller municipal d'Escaudœuvres, délégué à la sécurité,
- **M^{me} Clotilde HERBERT**, présidente des Amis du Cambrésis,
- **M. Alain SANSON**, président de l'Amicale Philatélique Multi Collections du Cambrésis,
- et **M. Michel LAUDE**, président de l'association des famille LAUDE et consorts,

J'ai reçu les excuses de :

- **M. Thierry BOUTEMAN**, maire d'Escaudœuvres,
- **M. Frédéric BRICOUT**, maire de Caudry,
- **M. Bernard WANTE**, 4^e adjoint au maire de Raillencourt-Sainte-Olle, délégué à la culture, à la communication et au développement du numérique,
- **M. Régis CRÉPIN**, conseiller municipal d'Escaudœuvres,
- **M^{me} Maryse BOUDARD**, présidente de l'Association Généalogique et Historique Flandre-Hainaut,
- **M. Didier FOURMESTRAUX**, président du Groupement Généalogique de la Région Nord,
- **M. Gilles MILLEVILLE**, président du Centre d'Études Généalogique du Douaisis,
- **M^{mes} Maryvonne REBUFFAT et Élisabeth MAIRESSE, MM. Jean-Pierre MICHAUT, Patrice GUINET, Guy LASSELIN et Guy MERCIER**, membres du G.G.A.C.

Depuis notre dernière assemblée générale, nous avons eu à déplorer la disparition de certains bénévoles ou membres du G.G.A.C., de leurs proches et aussi de plusieurs personnes avec lesquelles nous avons eu le plaisir à travailler ou que nous avons croisées lors de nos recherches. Cette réunion est l'occasion pour nous de les honorer.

Il s'agit de :

- **M. Pierre VANDREPOTTE († 24/11/21)**, président de l'association généalogique, héraldique et historique escautpontoise ;
- **M. Bernard STEFF († 20/12/21)**, membre de 2014 à 2019, meilleur ouvrier de France, gainier d'art, chevalier de l'ordre national du mérite, chevalier des arts et des lettres, grand maître d'arts ;
- **M^{me} Marie-Paule BEAUVOIS († 25/12/21)**, membre de 1997 à 2015 ;
- **M. Daniel NORMAND († 27/12/21)**, membre de 2001 à 2021. Il fut l'un des plus prolifiques de nos membres par le travail de fourni qui l'occupa durant 20 ans. Dès son arrivée au G.G.A.C., il s'appliqua dans les premières expositions et commença à relever les actes de Rumilly-en-Cambrésis, puis s'intéressa aux familles NORMAND. En 2008, sa santé se dégrada et il décida de se retirer à Saint-Cyprien dans les Pyrénées-Orientales où il s'attacha à relever les actes de Cambrai depuis la Révolution ;
- **M. Jérôme COYEZ († 11/01/22)**, auteur du dictionnaire des familles de Cattenières publié par notre association ;
- **M. Jacques HERDHUIN († 11/02/22)**, frère de notre membre Jean-Claude HERDHUIN ;
- **M^{me} Éliane PLOUQUET († 12/02/22)**, belle-sœur de notre bénévole Louis PLOUQUET ;

- **M. Patrice DUCORNET** († 24/02/22), président de l'association GénéeProvville et membre du G.G.A.C. de 2002 à 2008 ;
- **M^{me} Éveline MERCIER** († 01/03/22), membre de 2003 à 2021 et administratrice de notre association à partir de 2011. Elle était l'un des piliers du G.G.A.C. tant en terme de production, qu'en terme de bénévolat. Elle s'était vouée à notre association avec une détermination qui la guida et la poussa à entreprendre le relevé des actes sur un nombre conséquent de communes. De Bourlon, son village natal, elle s'intéressa rapidement à Sains-lès-Marquion, lieu d'origine de sa famille maternelle, puis continua principalement sur les villages du Pas-de-Calais des alentours. C'est ainsi que 15 dictionnaires des familles ont été publiés sous son nom en 14 ans ;
- **M^{me} Muriel BOUGENIÈRE** († 22/06/22), épouse de Jacques BOUGENIÈRE, président de l'association culturelle de Quiévy et membre du G.G.A.C. ;
- **M^{me} Lydie FERNEZ** († 25/06/22), fille de notre secrétaire Jacky FOUBERT ;
- **M^{me} Jocelyne SANDRAS** († 22/07/22), membre de 1992 à 2016 ;
- **M^{me} Marie-Thérèse HOUTCH** († 22/07/22), belle-mère de notre bénévole Louis PLOUQUET ;
- **M. Jean-Marie DENEUBOURG** († 01/10/22), membre de 2003 à 2021 ;
- **M. Maurice ANSCUTTER** († 13/12/22), membre de 2001 à 2013 ;
- **M^{me} Françoise LEMOINE** († 01/02/23), épouse de notre membre Albert LEMOINE ;
- **M. Maurice LEVEUGLE** († 18/03/23), l'un des 16 fondateurs du G.G.A.C. en 1969, président de 1974 à 1982, trésorier de 1983 à 2019 et membre durant 54 ans ! Maurice était un homme dévoué et investi dans beaucoup d'associations. Il fut admis dans la Société d'Émulation de Cambrai en 1978 au sein de laquelle il devint trésorier-adjoint de 1992 à 1994 et vice-président de 1995 à 2017. Il occupa aussi un poste d'administrateur à la Caisse d'Allocations Familiales, celui de président diocésain du Secours Catholique, membre de la famille franciscaine, trésorier national du mouvement Pax Christi, administrateur du réseau A.C.O.R.S et du P.A.C.T. de Cambrai. C'était un homme appréciable et très apprécié de tous par ses qualités relationnelles ;
- **M. Yvon-Marie CHIMOT-LAUDE** († 19/03/23), membre en 2015 et de 2020 à 2023, fondateur de l'association des familles LAUDE et consorts dont il a été le président de 2008 à 2019 ;
- **M. Gilbert CAILLAUX** († 02/06/23), membre de 2007 à 2021 ;
- **M^{me} Jocelyne Françoise PIETRZAK** († 10/06/23), sœur de notre trésorier-adjoint Pierre PIETRZAK ;
- **M^{me} Jeanne HERBERT** († 17/07/23), veuve de Géry HERBERT, fondateur et ancien président des Amis du Cambrésis, et mère de Clotilde HERBERT, actuelle présidente ;
- **M. Daniel HOUILLON** († 27/07/23), père de notre membre Grégory HOUILLON ;
- **M^{me} Joëlle GUINET** († 13/09/23), membre depuis 2004 et bénévole avec son époux depuis plus de 10 ans. Elle était toujours volontaire pour donner un coup de main ou représenter notre association lors des expositions, des forums, des salons ou des portes ouvertes. D'un grand soutien pour son époux et, plus particulièrement, ces dernières années après que celui-ci ait rencontré des problèmes de santé, elle l'avait aidé dans ses travaux généalogiques qui ont abouti à la publication des dictionnaires des familles d'Awoingt, de Niergnies, de Wambaix, de Séravillers-Forenvillette et d'Esnes ;
- **M. Patrice CAPELLE** († 15/10/23), membre de 2005 à 2023.

Afin de leur rendre hommage, je vous invite à vous lever et à observer une minute de silence.

Évolution des adhésions et origine de nos membres

Durant les années 2010, l'effectif de nos membres s'était stabilisé aux alentours de 250 adhérents et avait même connu son apogée en 2020-2021 avec 276 membres. Cependant, les deux années qui viennent de s'écouler laissent apparaître un déclin brutal de notre effectif avec 236 membres. Ce n'est pas catastrophique, mais cette tendance s'explique en partie par des décès et par le changement des mentalités depuis quelques années où nous observons des arrivées de nouveaux membres qui viennent pour trouver de l'aide dans leurs recherches et nous quittent après une ou deux années, une fois leurs demandes satisfaites.

Dans le détail, nos 236 adhérents se répartissent dans 44 départements et 2 pays étrangers !

Voici donc l'origine des 236 membres :

- **134 membres (57 %)** dans le Nord (dont 102 (43 %) dans le Cambrésis) ;
- **9 membres** dans le Pas-de-Calais ;
- **8 membres** dans les Yvelines ;
- **7 membres** dans l'Aisne et le Val-d'Oise ;
- **5 membres** dans la Haute-Garonne ;
- **4 membres** dans l'Oise ;
- **3 membres** dans le Calvados, la Dordogne, la Drôme, l'Eure, l'Essonne et la Belgique ;

- **2 membres** dans 10 départements (Bouches-du-Rhône, Côtes-d'Armor, Gironde, Hérault, Puy-de-Dôme, Haute-Savoie, Paris, Somme, Var, Seine-Saint-Denis) et la Suisse ;
- **1 membre** dans 22 départements (Alpes-de-Haute-Provence, Alpes-Maritimes, Aude, Aveyron, Charente-Maritime, Gard, Indre-et-Loire, Loire-Atlantique, Loiret, Maine-et-Loire, Moselle, Orne, Pyrénées-Orientales, Bas-Rhin, Saône-et-Loire, Savoie, Seine-et-Marne, Tarn, Vendée, Yonne, Hauts-de-Seine, Val-de-Marne).

À ces membres, il faut ajouter les 18 associations avec lesquelles nous échangeons notre bulletin interne.

Fréquentation des permanences

La pandémie apparue en 2020 a mis à mal les activités associatives en entraînant des fermetures de locaux durant les confinements et en bouleversant les activités des membres. En effet, pour la période 2020-2021, notre local associatif a été fermé durant 15 mois et demi ! Dès lors, certains adhérents ont passé le cap du tout numérique en consultant les archives sur Internet, les forums d'entraide généalogique et notre bibliothèque numérique mise en ligne en février 2020. Lorsque les conditions d'accueil sont redevenues possibles, nous avons repris le cours de nos permanences à raison d'un mercredi après-midi et d'un samedi après-midi tous les mois, sans toutefois retrouver la fréquentation d'avant Covid. C'est ainsi que nous avons pu accueillir nos adhérents 36 fois en 2022-2023.

Les publications du G.G.A.C.

Chaque année, trois numéros de notre bulletin interne Farda sont publiés et ce sont quelques 43 articles que les lecteurs ont pu découvrir en 2022 et 2023 tels que les soldats provinciaux du Cambrésis ayant reçu un congé absolu lors de la suppression de leur régiment en 1791 ; le crime de l'Ermitage à Beaumont-en-Cambrésis ; deux décès pour une même personne ! ; comment rechercher ses ancêtres allemands, espagnols ou polonais ; Pierre Joseph MOREAU, un ancêtre bagnard ; comment le hasard peut modifier l'orthographe d'un nom de famille ; les métiers d'antan ; les trois soldats anglais enterrés à Beaumont-en-Cambrésis ; parents âgés ou grands-parents ? ; le curé de Marcoing se marie.

Ces articles sont rédigés par Gérard DOMISE-PAGNEN, Liliane JALABERT, Pierre PIETRZAK, Didier FRÉMICOURT, Daniel NORMAND, Daniel HERBIN, Isabel CANRY (généalogiste professionnelle), Éric JARIOD, Philippe CHRISTOL (généalogiste professionnel), Bernadette FLAHAUT, Patrice GUINET, Marc LOCQUENEUX, Philippe BARBET, Suzanne BESIN, Anick LE ROUX et moi-même. Tout le travail qui résulte de leurs recherches transparaît dans ces articles et vous offre ainsi une revue de qualité et très agréable à lire dont la mise en forme est réalisée par Gérard DOMISE-PAGNEN et moi-même.

Véritable mine d'informations, nos dictionnaires biographiques des familles rendent bien des services aux généalogistes. Leur parution est variable, mais depuis 20 ans ce sont 80 villes et villages du Nord et du Pas-de-Calais qui ont été l'objet d'une telle publication en 162 livres pour un total de près de 660 000 biographies.

Au cours de 2022 et 2023, 15 dictionnaires des familles ont été publiés : Abancourt, Béthencourt, Bourlon (2^e édition), Boussières-en-Cambrésis, Cattenières (2^e édition), Cuvillers, Estrun (2^e édition), Gonnelieu, Gouzeaucourt, Graincourt-lès-Havrincourt, Honnecourt-sur-Escaut, Naves, Ribécourt-la-Tour, Saint-Hilaire-lez-Cambrai et Saint-Vaast-en-Cambrésis. Ces livres mis en page par Gérard DOMISE-PAGNEN sont le fruit des travaux de Louis PLOUQUET, Daniel HERBIN, Eveline MERCIER, Albert LEMOINE, Jérôme COYEZ, Elisabeth MAIRESSE, Cécile DUHOUX, Marie-Élise DUHOUX, Pierre PIETRZAK, Gérard DOMISE-PAGNEN, Jean-François DUCHATELLE et Jean-Jacques CARREZ. 2024 et 2025 devraient voir l'édition des dictionnaires des familles de Bantigny, Lesdain, Les Rues-des-Vignes, Maretz et Riencourt-lès-Cagnicourt.

Outre ces ouvrages biographiques, le G.G.A.C. a eu le plaisir d'étoffer la série des livres sur les Poilus morts pour la France pour 23 communes : Banteux, Bantouzelle, Bazuel, Briastre, Catillon-sur-Sambre, Cauroir, Dehéries, Esnes, Gonnelieu, Graincourt-lès-Havrincourt, Hendecourt-lès-Cagnicourt, Honnecourt-sur-Escaut, La Groise, Landrecies, Mazinghien, Naves, Ors, Pommereuil, Rejet-de-Beaulieu, Rieux-en-Cambrésis, Troisvilles, Villers-Guislain et Villers-Plouich. Tous ces ouvrages ont été rédigés par Pierre DÉMARET, Isabelle et Pierre PIETRZAK.

C'est donc un total de 38 livres qui ont été publiés par notre association en 2 ans ! Cela représente en moyenne 3 livres tous les deux mois.

Côté vente, en 2022 et 2023, nous avons reçu des commandes directes ou lors de nos salons et expositions pour 557 dictionnaires des familles (tous villages confondus), 131 livres sur les Poilus morts pour la France et 38 livres divers. Soit un total de 726 publications, ce qui fait une moyenne de 32 livres vendus tous les mois !

Remerciements aux membres actifs

Je vais maintenant aborder un sujet qui va peut-être indisposer certaines personnes car elles sont entièrement concernées par celui-ci. Il s'agit d'une catégorie de personnes discrètes et qui n'aiment pas être mises à l'honneur. Pourtant, elles le méritent bien. En effet, une association comme la nôtre ne pourrait pas proposer régulièrement de nouvelles publications, des expositions, ni même vous recevoir dans son local ou vous donner accès à des ressources bien utiles pour votre quête familiale sans que n'existe ce groupe de passionnés dotés d'une volonté, d'un dévouement et d'une disponibilité. Et c'est avec le soutien de leur famille que ces bénévoles œuvrent à mes côtés. Ce sont Lou DESESSARD (une étudiante qui a malheureusement quitté le Cambrésis en septembre 2022), Gérard DOMISE-PAGNEN, Lucie ÉRESMAN, Jacky FOUBERT, Didier FRÉMICOURT, Joëlle GUINET (décédée en septembre dernier), Patrice GUINET, Daniel HERBIN, Liliane JALABERT, Élisabeth MAIRESSE, Sylvie MARGARON, Éveline MERCIER (décédée en mars 2022), Pierre PIETRZAK, Louis PLOUQUET, Margaret PLOUQUET et Jean-Marc THELLIEZ. Qu'ils soient vivement remerciés pour leur fidélité au G.G.A.C. et leur implication dans la vie de notre association. Sans eux, je ne pourrai pas mener la destinée de notre association, qui d'ailleurs n'existerait tout simplement pas. Malheureusement, avec le temps, le noyau de bénévoles se réduit selon les aspirations de chacun, leurs problèmes de santé ou la disparition de certains. Ainsi, 5 bénévoles ne sont plus dans ce noyau d'irréductibles et nous terminons donc l'année avec 12 bénévoles.

À ces remerciements, je tiens à associer nos conjoints qui nous soutiennent et nous supportent ! Ils ont beaucoup plus de mérites que nous car ils acceptent de nous sacrifier du temps familial pour le consacrer à la passion qui nous anime et parfois ils ou elles nous accompagnent dans nos activités associatives. Merci à vous !

Remerciements aux élus pour les subventions

Mes remerciements s'adressent aussi aux collectivités qui soutiennent nos actions par le versement d'une subvention. Ce sont précisément le conseil départemental du Nord, la municipalité d'Escaudœuvres et celle d'Inchy.

Rétrospectives des actions menées en 2022 et 2023

Suite à cette présentation, je vous invite maintenant à parcourir ensemble l'album souvenir du G.G.A.C. depuis la dernière assemblée générale.

Dimanche 27 mars 2022, l'association culturelle de Quiévy, présidée par Jacques BOUGENIÈRE, avait organisé son premier salon du livre au foyer communal Robert Abraham. Cette manifestation, à laquelle nous avons participé, avait réuni une trentaine d'auteurs régionaux, ainsi que la Société d'Émulation de Cambrai et les Amis du Cambrésis. Le public avait répondu présent pour cette première, démontrant tout l'intérêt que revêt la culture pour chacun d'entre nous.

Du mois de mars, nous passons directement à début septembre car la situation sanitaire était encore trop instable pour envisager une reprise d'activités "normale". Comme en 2021, nous étions présents **samedi 3 septembre 2022** au Palais des Grottes de Cambrai pour promouvoir les activités de notre association aux côtés de plus de 120 associations réunies par la municipalité de Cambrai. Une présence a pu être assurée tout au long de la journée grâce à Joëlle et Patrice GUINET, Daniel HERBIN, Pierre PIETRZAK, Louis PLOUQUET, Liliane JALABERT et moi-même. La salle avait été organisée de façon à regrouper les associations culturelles, de loisirs ou de solidarité d'un côté et sportives de l'autre. Étrangement, nous nous sommes retrouvés dans cette seconde partie, au fond d'une allée. Peut-être que la présence d'un arbre (généalogique) sur notre banderole avait laissé penser aux organisateurs que nous étions spécialisés dans une activité d'accrobranche ! Quoiqu'il en soit, cela n'a pas orienté le bon public vers notre stand et ne nous a occasionné que très peu de contacts durant cette journée.

Le lendemain, pour la troisième année consécutive, nous étions présents au forum associatif organisé à la salle polyvalente par la municipalité d'Escaudœuvres. Cette manifestation rassemblant 23 associations de la commune a été marquée par des animations et des démonstrations. Le stand de notre association était tenu en binôme par Margaret et Louis PLOUQUET, ainsi que par Pierre PIETRZAK et moi-même.

C'est avec un an de décalage que la 5^e édition de notre congrès européen "Scaldobrésia" s'est tenue les **24 et 25 septembre 2022** dans la salle polyvalente d'Escaudœuvres. Tous les bénévoles du G.G.A.C. étaient heureux de pouvoir organiser cette manifestation exceptionnelle cette année avec l'aide de l'Office Municipal de la Culture d'Escaudœuvres. Pour l'occasion, 43 associations et organismes y participaient. C'est un peu moins que lors de notre congrès précédent qui s'était déroulé en 2018, mais cela est dû en partie à la crise sanitaire que nous avons traversée et par le fait que certains bénévoles d'associations ont un état de santé qui ne leur permet plus d'être présents à des salons généalogiques éloignés. Cependant, cette édition a rassemblé 16 départements français et 6 pays d'Europe (Allemagne, Autriche, Belgique, Espagne, Pologne et Tchéquie), ce qui constitue une représentation bien plus européenne que pour les quatre premières éditions. Parmi les exposants, nous avons eu la participation d'une librairie spécialisée sur la région et la Belgique, d'un écrivain-biographe, d'une société de réalisation de vidéos familiales et d'une autre de restauration de photos, d'un service d'assistance informatique pour les associations généalogiques, de l'association généalogique des verriers d'Europe, de

la Fédération Française de Généalogie et de quatre généalogistes professionnels.

La fréquentation durant ces deux jours a été sensiblement la même qu'en 2018 avec environ 700 personnes, mais les ventes ont pratiquement doublé ! Cela a d'ailleurs été ressenti par la majorité des exposants. Cette année, afin de marquer nos retrouvailles avec le public, chaque visiteur reçut un gobelet souvenir à son arrivée et put participer aux trois tombolas prévues dont le premier prix était une carte cadeau d'une valeur de 100 € offerte par notre partenaire Heredis.

Deux expositions nous avaient été aimablement prêtées par les Archives départementales du Nord : "Festins d'hier, du Moyen Âge au XIX^e siècle" et "La ville forte dans tous ses états".

Pour ce qui est des conférences, trois d'entre elles avaient trait à aux recherches à l'étranger (Allemagne, Espagne et Pologne). La dernière portait sur le parcours de Pierre MOREAU, un bagnard originaire du Cambrésis. Cette conférence a été présentée par Bernadette FLAHAUT et Didier FRÉMICOULT, membres de notre association.

Au terme de ce congrès, un exposant s'est exprimé en ces termes : "Votre salon fut une grande réussite. L'organisation, très professionnelle, et la bonne humeur des membres du G.G.A.C. en ont été le gage." C'est une belle preuve de reconnaissance pour l'investissement nécessaire à l'organisation d'une telle manifestation et cela nous pousse à prévoir notre 6^e édition les 27 et 28 septembre 2025. Je tiens à remercier grandement la municipalité d'Escaudœuvres pour le soutien qu'elle nous a manifesté par la mise à disposition de la salle polyvalente, du personnel du service technique, du prêt des nombreuses grilles, tables et chaises, sans oublier la subvention exceptionnelle de 2 000 € qu'elle a bien voulu nous accorder.

Avec une situation sanitaire propice à la reprise des activités associatives avec le public, Caudry a été le point de départ de nos expositions dans les communes pour la présentation officielle des dictionnaires des familles et des livres sur les Poilus morts la France. C'est ainsi que nous nous sommes rendus les **1^{er} et 2 octobre 2022** à la salle du pôle culturel de Caudry pour promouvoir auprès de la population les dix tomes du dictionnaire des familles de Caudry réalisé par Jacky FOUBERT et les deux tomes du livre sur les Poilus de Caudry morts pour la France de Pierre PIETRZAK. À tour de rôle, Gérard DOMISE-PAGNEN, Louis PLOUQUET, Pierre PIETRZAK, Daniel HERBIN, Élisabeth MAIRESSE, Jean-Marc THELLIEZ et moi-même étions venus épauler Jacky FOUBERT pour accueillir et renseigner les quelques 130 visiteurs de ce week-end. Cette fréquentation peut sembler très faible au regard de la démographie de cette ville, mais ces visiteurs se sont révélés vraiment intéressés par nos travaux et nous avons eu de très bonnes discussions avec eux.

Sur l'invitation du Comité Historique d'Hersin-Coupigny, c'est aux côtés de 35 autres associations que le G.G.A.C. a participé à leur 3^{es} rencontres qui ont eu lieu à Bruay-la-Buissière les **8 et 9 octobre 2022**. Pour l'occasion, Margaret et Louis PLOUQUET représentaient notre association. Comme pour "Scaldobrésia 2022", le public était au rendez-vous et les exposants ont pris plaisir à participer à cet événement mené par son président Clément LALLAIN.

Une fois n'est pas coutume, nos bénévoles Nicole et Gérard DOMISE-PAGNEN avaient effectué le déplacement dans l'Est de la France les **5 et 6 novembre 2022** pour représenter le G.G.A.C. à ce grand salon du Cercle Généalogique du Lunévillois. Il regroupait plus de 60 exposants dans de très nombreux domaines (généalogie, histoire locale ou générale, patrimoine lorrain et plus encore, écrivains, retouche photos, ateliers pour enfants, etc.). Sur ce week-end, près de 700 visiteurs étaient passés.

Les **11 et 12 mars 2023**, pour cette première exposition historique et généalogique de l'année organisée à Troisvilles, ce fut un franc succès ! Dans ce village formé par la réunion des trois entités seigneuriales (La Sotière, Euvillers et Le Fayt), la population a montré un vif intérêt pour le dictionnaire biographique des familles de Troisvilles réalisé par Daniel HERBIN et Gérard DOMISE-PAGNEN, ainsi que pour le livre sur les 62 Poilus troisvillois morts pour la France d'Isabelle et Pierre PIETRZAK. Durant ces deux jours, ce sont un peu plus de 150 visiteurs qui ont pris connaissance de l'histoire de ce village et de sa population à travers 70 panneaux parmi lesquels étaient exposés les arbres généalogiques réalisés par les élèves de C.M.1 et C.M.2 de l'école de Troisvilles. Tour à tour, les bénévoles du G.G.A.C. (Daniel HERBIN, Gérard DOMISE-PAGNEN, Margaret et Louis PLOUQUET, Jacky FOUBERT, Pierre PIETRZAK, Jean-Marc THELLIEZ et moi-même) les ont accueilli et renseigné.

Invité par l'Association Généalogique de Vertou, le G.G.A.C. fut représenté par mon épouse et moi-même les **1^{er} et 2 avril 2023**. Durant ces deux jours, nombre de visiteurs sont venus rencontrer les 63 exposants provenant de 22 départements français, de Monaco et de Belgique. Les discussions avec le public n'ont pas manqué, mais force est de reconnaître que très peu avaient des racines dans le Cambrésis. Comme à chaque édition, ce salon était basé sur un thème défini cette année sur celui du cirque et de ses dynasties familiales. Dans une salle annexe étaient visibles des maquettes de chapiteaux de cirque avec reconstitution de leur environnement, divers objets liés à ce spectacle vivant, ainsi que des photos et des généalogies de familles circassiennes. Ce week-end fut l'occasion de faire la connaissance de nouveaux exposants et de leur proposer de participer à notre prochain congrès "Scaldobrésia 2025".

Les **29 et 30 avril 2023**, Gonnellieu était notre deuxième rendez-vous de l'année avec les populations locales pour promouvoir nos dictionnaires des familles et nos livres sur les Poilus morts pour la France. Comme à l'accoutumé, notre association avait prévu une belle exposition retraçant l'histoire du village et présentant les récipiendaires de la Légion d'honneur, ainsi que les éléments patrimoniaux et archéologiques, sans oublier l'aspect généalogique avec les ascendances sur 5 générations des maires depuis la Révolution française et l'aspect iconographique au travers des cartes postales anciennes et des photos actuelles. Les deux livres sur Gonnellieu avaient été réalisés par Pierre PIETRZAK. La salle des fêtes de la mairie reçut ainsi les 50 panneaux d'exposition sur ce village que les bénévoles avaient

préparé, devant lesquels prirent places tous les dictionnaires des familles et presque tous les livres sur les Poilus morts pour la France. En effet, la superficie dont nous disposions était un peu limitée. Malgré toute l'implication dont chacun fit preuve, la population ne s'est pas déplacée en nombre et ce ne sont que 66 visiteurs qui ont pu admirer la qualité de notre exposition et de nos publications.

Deux semaines après, Épinoy fut le lieu de notre dernière exposition du semestre. La municipalité nous avait réservé un très bon accueil dans la salle des fêtes du village mise à notre disposition durant le week-end des 13 et 14 mai. Le vernissage fut marqué par la présence de M^{me} Véronique THIÉBAUT, conseillère départementale du Pas-de-Calais, qui a été vivement impressionnée par la qualité de notre exposition et le nombre de dictionnaires des familles publiés en 20 ans. Elle n'a émis qu'un seul regret : que sa commune, située au-delà de Bapaume, ne puisse bénéficier d'une telle exposition de notre part. Eveline MERCIER, auteure du dictionnaire des familles d'Épinoy, est malheureusement décédée l'année dernière et cette exposition lui était dédiée. Durant ces deux jours, près d'une centaine de visiteurs sont venus prendre connaissance de l'histoire de leur village et de ses familles. Les vues anciennes, colorisées pour l'occasion, ont suscité bien des discussions entre Spinassiens qui retrouvaient ici leurs souvenirs de jeunesse et les partagèrent volontiers aux plus jeunes.

Le **2 septembre 2023**, le Palais des Grottes de Cambrai recevait 125 associations pour la troisième édition du forum associatif organisé par la municipalité de cette ville. Cette manifestation est en constante augmentation que ce soit au nombre de participants ou en fréquentation. Les deux premières éditions avaient rassemblé 90 associations, puis une centaine. Quant aux visiteurs, ils étaient de 3 000 en 2021 et 5 000 en 2022. Durant cette journée, Margaret et Louis PLOUQUET, Pierre PIETRZAK et Liliane JALABERT ont pu renseigner une trentaine de personnes.

Les **30 septembre et 1^{er} octobre 2023**, nous étions à Ribécourt-la-Tour pour présenter une exposition destinée à promouvoir le livre sur les Poilus du village, rédigé par Isabelle et Pierre PIETRZAK, et le dictionnaire des familles réalisé en grande partie par Jean-François DUCHATELLE, qui nous a malheureusement quitté le 13 juin 2021, et dont le travail a été poursuivi par Pierre PIETRZAK. 🇫🇷 La population a bien répondu présente avec l'équivalent du tiers du village qui est venu durant ces deux jours.

Deux semaines après, la salle des fêtes d'Eswars nous recevait pour le même genre de manifestation. Le dictionnaire des familles de ce village est l'œuvre d'Albert LEMOINE, membre de notre association depuis 25 ans et âgé de 93 ans ! Albert est également l'auteur des dictionnaires des familles de Ramillies, Blécourt, Sancourt et Boussières-en-Cambrésis.

Suite au succès du premier marché d'histoire locale à Cambrai en décembre 2022, les associations Cambrésis Terre d'Histoire, les Amis du Cambrésis et la Société d'Émulation de Cambrai ont voulu réitérer cette vente de livres neufs et d'occasion cette année. La municipalité de Raillencourt-Sainte-Olle, représentée par M. Bernard WANTE, adjoint à la culture, a montré un intérêt pour ce sujet et a proposé d'organiser cette manifestation à laquelle nous nous sommes joints dans l'espace animation de la médiathèque **samedi 4 et dimanche 5 novembre 2023**. Si la journée du samedi a été calme à cause des averses incessantes, le dimanche a été marqué par une bonne fréquentation du public et par quelques ventes. Aux côtés des quatre associations d'histoire locale et de généalogie participaient deux auteurs locaux et un collectionneur de cartes postales.

Présentation du site et des statistiques

Notre site Internet est la vitrine des productions de notre association. Il est régulièrement visité par les internautes du monde entier comme le montrent les statistiques enregistrées. Chaque mois, ce sont en moyenne 550 visiteurs qui s'y arrêtent et consultent plus de 7 000 pages, soit 12 à 13 pages chacun. Les pages les plus consultées sont celles de l'agenda du G.G.A.C., la liste des contrats de mariage, les nouvelles publications et la liste des questions parues dans Farda. Comme chaque année, les internautes arrivent pour près des trois quarts suite à une recherche sur Internet, mais également pour près de 26 % à partir d'un accès direct et pour 2 % par l'intermédiaire d'un lien sur un site partenaire ou sur un réseau social. Pour les moteurs de recherche, Google se place en tête de liste avec près de 91 % des recherches qui ont conduit au site du G.G.A.C.

De par son utilisation, l'espace membre a démontré son intérêt. Lancé le 20 février 2020, il est régulièrement utilisé par les membres pour consulter les livres en version numérique. Il y a eu en moyenne 332 publications consultées mensuellement en 2022 et 845 en 2023. Pour la base des décès, le nombre de requêtes est assez variable et représente une moyenne mensuelle de 60 consultations en 2022 et en 2023. Cette base est utilisée par 58 membres sur les 220 enregistrés en 2022 et 2023.

Bilan financier

Je cède maintenant la parole à Gérard DOMISE-PAGNEN, trésorier, qui présentera le bilan financier de ces deux dernières années.

(...)

Suite à la présentation du bilan financier, l'assemblée présente donne le quitus au trésorier.

Notre bonne trésorerie nous a permis d'effectuer des dépenses d'investissement pour près de 12 000 € afin de remplacer 11 ordinateurs.

